

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, SABADO 5 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 5

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 253.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítense lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden á **PRECIOS SIN COMPETENCIA**.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

AVISO

Los **TALABARTEROS** y **ZAPATEROS** que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^o

San José, Septiembre 27 de 1895.

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N^o 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tienen ropas de todos colores y para ambos sexos, á precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas á precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1^o de 1895.

ELIAS ZELEDON J.

Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

San José, Octubre 1^o de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER

Avenida Central—N^o 522 Oeste.

IMPRENTA

DE

“La Lira”

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n^o 336.

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier
AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

OCTUBRE tiene 31 días.

Sábado 5.—San Froilán obispo, S.
Plácido y San Atiliano.

LA CORRESPONDENCIA

Colaboración

Cuestión cubana

III

Cuando en 1868 volvió á levantarse la bandera del separatismo en Cuba, ya se mostró mayor esa adversión del cubano para con el peninsular; llegando al extremo de subyugarse á cabecillas extranjeros para llevar adelante una lucha tan llena de peripecias, que en los años que duró, solo pudo alcanzar el desvirtúo de la causa que la originó.

Prueba de ello el pacto del Zanjón y los procederes de cabecillas como Máximo Gómez, dominicano que por algún tiempo disfrutó de una pensión del gobierno español.

Ahora bien: si la causa de Cuba es tan justa, si los cubanos se hallan como ellos dicen, hostilizados y privados en lo absoluto de libertad ¿por qué, para llevar á cabo sus deseos de independencia, apelan á medios tan impropios y á personas como Manuel García, Alizabal, Torres, Felix Jiménez y otros por el estilo?

Las buenas causas se defienden por sí solas, sin tener que apelar á la farsa y la impostura; y mucho menos necesitan del contingente de reprochables personalidades que más bien le perjudican.

El verdadero patriota cubano, el que siente por la Antilla un amor desinteresado, tuvo escuela y ejemplo suficiente en la campaña iniciada en 1868, para hoy retraerse de ella; y de aquí el que haya quedado todo en poder de los menos autorizados para ello.

La especulación que, sobre todo en la América del Norte se ha estado haciendo con pretexto de la insurrección cubana, y que dichosamente las autoridades de aquel país hoy persiguen, demuestran evidentemente, que no en todos los afiliados á la causa domina el verdadero patriotismo, sino que, abundan los especuladores, para quienes la continuación de la guerra es un magnífico filón.

Desgraciadamente la mala fé tiene galas tan deslumbradoras que arrastra y subyuga á veces á hombres de proba rectitud, y de aquí el que veamos figurar en las filas del separatismo á personas dignas en un todo de la consideración y respeto.

Mala inversión de los fondos recolectados, suplantación de noticias, todo esto y mucho más se ha puesto en juego de esta vez para provecho de los que solo llevan por guía la especulación; mientras allá en Cuba se sacrifican hombres de ambos lados, y se tala la riqueza de la Antilla; y lo que es peor, se sigue cultivando la semilla de la discordia.

Cuba independiente, quedaría entregada al más espantoso anarquismo, hemos dicho en el primer artículo que publicamos; pero como esto debemos justificarlo con el estudio que de ello tenemos, y con las pruebas que nos sirven de fundamento, suspendemos hoy, dejando para nuestro III trabajo la demostración.

NUMANCIA.

Comunicados

Política

I

Siempre hemos sido enemigos de meternos en cosas que no nos incumbe y sobre todo cuando se trata de política la que se queda para los pro-hombres de Estado, ó á lo menos que hayan figurado en él.

Por vez primera vamos á meter la cuchara en asunto tan delicado como el que estamos iniciando, pero entiéndase que si lo hacemos es impulsados por los procedimientos que vemos en los que hacen la oposición á la actual Administración.

Existen multitud de personas que admiran en el círculo de oposición á esos individuos que la hacen, diciendo que son las víctimas que se sacrifican en bien de la Patria.

A todo aquel que hable en favor del Gobierno, sobre todo cuando se menciona algún asunto de interés público, salta el opositor diciendo que los aduladores nunca faltan y otras muchas cosas.

¿Quién ignora que los que hacen la oposición son los individuos que desean ser ellos los que llevando las riendas gubernativas harían tal vez lo contrario de lo bueno que el actual mandatario hace en bien de su Patria?

¿Ahora preguntamos qué de simpático tiene un periodista que si figura en

la línea de redactor es solamente de nombre y para cubrir á otros que por purísimo miedo no salen á la palestra?

A estos hombres se les puede decir á cuatro vientos que están vendidos, porque si trabajan de tal manera no es por el decantado patriotismo de que blasonan sino de la suma que les pagan para que sirvan de mampuestos.

Hemos pensado y tenemos firme intención de proseguir este trabajo, y si se hace necesario, llegaremos hasta el extremo de escribir una historieta de los grandes políticos que han figurado en nuestro país y del pingüe negocio que han hecho con su política, y entonces les retaremos para que nos digan en qué consiste su patriotismo de que tantas y repetidas veces han hablado.

Nuestra conducta se concretará á decir verdad por amarga que sea, pero no injuriaremos ni mucho menos calumniaremos, porque huimos de todo aquello que no marche por la vía legal.

TUCÍDIDES.

Gacetillas

DURANTE el año 1893 se sacaron del Sena: 5,652 perros, 3,307 gatos, 9,108 ratas, 1,720 pollos y faisanes, 3,942 pájaros 4,209 conejos, 789 lechones, 7 vacas, 4 erizos, 3 caballos, 15 ovejas, dos potros, 13 monos y 5 serpientes.

En suma: 28,776 animales muertos, más algunas personas ahogadas.

¡Y pensar que el agua del Sena es buena para beber!

“LA LUZ”, revista cristiana, ha correspondido también á nuestro canje.

Lo agradecemos.

UN viudo va un día todas las semanas á depositar flores sobre la tumba de su esposa.

—Veo, le dice un amigo, que eres fiel al recuerdo de tu esposa.

—Sí, amigo mío; cada vez que recuerdo que me hizo sufrir, pierdo las ganas de volver á casarme.

DON Ramón Ruiz y Cordero.—Se desea saber el paradero de este señor que salió de México el año de 1892 con dirección á Centro América; los informes pueden dirigirse á esta redacción. Suplicamos á nuestros colegas la reproducción de este suelto.

DON Fermín Tapia es el agente de nuestro diario en Puntarenas.

A COGER RATAS.—Se pagan á diez centavos en la Gobernación, de las siete á las diez de la mañana.

OJO con las medidas en que se vende el licor; pues cuando el Delegado de Hacienda previene que hay medidas que no son las legales, por algo debe ser.

NO ABIENDOSE correspondido el canje por los colegas "La Prensa Libre" "El Heraldo" y "La Unión Católica". damos públicamente las gracias á sus atentos Directores y les participamos no molestar más su atención con los ejemplares de nuestra hoja.

EN España tuvo origen en el siglo XII la fabricación del papel de trapos. El primer molino de papel en Inglaterra, se construyó en Dartford hacia el año 1588 por un lapidario que estaba al servicio de la reina Isabel, aunque no prosperó por entonces la industria.

La costumbre de cubrir de papel las paredes de las habitaciones es originaria de la China y del Japón, habiéndose introducido en Europa á mediados del siglo XVII.

El papel sellado se usó por vez primera en Castilla, por una pragmática de Felipe IV de 15 de Diciembre de 1636 y empezó á regir desde 1º de Enero del año siguiente ó sea en 1837.

SUPLICAMOS a nuestros agentes se sirvan devolvernos los ejemplares que les queden sobrantes, pues se nos ha agotado la edición de algunos números.

BAJO el epígrafe *Pólvora sin humo*, dice un colega extranjero:

"Según anuncia un periódico científico, la pólvora sin humo cambia por completo sus condiciones, mejor dicho, sufre un cambio radical en su constitución con el frío: parece que en Berlín se ha hecho el descubrimiento y se ha ordenado se suspenda la fabricación de los cartuchos que contengan esta clase de pólvora, que pierde totalmente sus propiedades, convirtiéndose en un polvo inerte que no arde ni hace explosión."

PROPIEDAD de las hojas de geraneó.—Las hojas de geraneó malvas tienen la propiedad de curar pronto las cortadas, raspones y otras llagas de esta especie. Se toma una ó muchas hojas de esta planta; se machacan sobre un lienzo, y se aplican así sobre la llaga. Sucede frecuentemente que una sola hoja basta

para curarla. Se pega fuertemente á la piel, favorece el contacto y cicatriza la herida en poco tiempo. Es bueno que todos sepan esto, pero más que nadie los habitantes de los campos, que tienen tan á la mano un remedio bueno.

Variedades

Lamentos cursis

(Continúa.)

—Caballero, me ofende usted con sus palabras.... yo no hago más que defenderme ante la opinión.

—¿De qué...?

—De la injusticia cometida.

—Pues no veo tal defensa. Si en vez de haber presentado á su madre, á sus hijos y á su esposa, ante la opinión, hubiera usted presentado pruebas de la injusticia que pregona, esa misma opinión hubiera ya fallado á su favor; pero como usted se ha contentado con lo primero tan sólo conseguirá que algún amigo (y esto lo veo todavía algo difícil) le envíe, para remediarlo, cuatro ó cinco centavos, algún pantalón viejo ó alguna chaqueta por remendar.

—¿Es que tengo pruebas....!

—Muy flojas deben ser, cuando usted no ha hecho uso de ellas.

—¿Caballero usted me injuria....!

—No lo crea....

—¿Usted se escarnece de un padre...!

—De quien me escarnesco yo es de su artículo, como me escarnezo de toda ridiculez y de todo lo que contribuya á envilecer al hombre. El empleado digno, si lo separan injustamente, prueba la injusticia y no se ocupa de lágrimas ni de lamentaciones. Sobre todo, jamás deben meterse á los hijos, los padres ó la esposa, en sitios que no les corresponden. El hombre de honor tiene siempre un lugar sagrado para su familia: el hogar. A esos seres queridos se les nombra con el pensamiento, y nada más. Si usted es hombre de vergüenza trabaje para mantenerlos....

Don Aniceto me volvió la espalda.

Se lo agradecí.

Desde entonces, siempre que veo en algún periódico un comunicado por el estilo del de don Aniceto, me acuerdo de mi país y me digo:

—Mientras que en mi patria haya hombres que se ocupen de llorar, adelantaremos muy poco. Francia fué libre porque cantó la Marsellesa: si se hubiera entretenido en llorar, la fusta del tirano azotaría aún sus espaldas....

Don Aniceto me volvió la espalda.

Se lo agradecí.

Desde entonces, siempre que veo en algún periódico un comunicado por el estilo del de don Aniceto, me acuerdo de mi país y me digo:

—Mientras que en mi patria haya hombres que se ocupen de llorar, adelantaremos muy poco. Francia fué libre porque cantó la Marsellesa: si se hubiera entretenido en llorar, la fusta del tirano azotaría aún sus espaldas....

M. GONZALEZ G.

El Pagaré.

I

"Por francos 200". El día 1º de Agosto próximo pagaré á la orden de Mr. Goutrán Sigolois la suma de doscientos francos, valor recibido. París 1º de Julio de 1893.—J. Balthazar. (Calle de San Andrés, 37)"

—¡Ah, querido señor Sigolois! ¡A usted le debo la vida!

—Ya lo veo, joven. Pero lo que más me interesa es la otra deuda.... la de los doscientos francos. Confío en que los doscientos francos me los pagará usted el día del vencimiento.

—¡No faltaba más! ¿Olvida usted que pertenezco á una familia honrada?

—Precisamente por esa circunstancia he accedido á sus deseos.... ¡Ah! Debo advertirle que no acostumbro renovar pagarés.

—Y hace usted perfectamente.

—Ahí tiene usted sus cien francos.

—¿Cien francos?... Creí entender que me daría usted ciento veinticinco.

—Pues entendió usted mal. ¿Ciento veinticinco francos por un pagaré de doscientos?... ¿Por quién me ha tomado usted?

—No hay que enfadarse, Sr. Sigolois. Vengan los cien francos.... Mil gracias. Ya sabe usted que desde hoy puede contar con mi eterna gratitud.

(Continúa.)

A última hora COMUNICADO

"Comunicado injurioso"

En el periódico "La República" Nº 2655 fecha de ayer, en la sección actualidades, aparece una contestación al comunicado que apareció en este periódico titulado "Asientos graves".—Dice el que escribí que se hiere á mansalva y por detrás á varias personas distinguidas y honorables de nuestra sociedad: despues añade; "Las injurias anónimas se pagan con el desprecio: ya se sabe".

Pues entienda el escritor que nos insulta, que no hemos tenido la idea de atacar á sus honorables, porque solamente hemos dicho que don Rafael Carranza podría dirigirse á ellos en solicitud de datos sobre deservitorio de tamales de Administraciones anteriores; entiéndase que nos referimos á algunas.

¿Estará el señor escritor envuelto en algunos de esos tamales?

Juzgamos que no, y Dios quiera que si tal cosa escribió haya sido impulsado por alguien. Aunque U. dice que escribimos á mansalva, sepa que conocerá nuestro nombre tan luego empezemos con el deservitorio.

TUCÍDIDES.

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico, será todos los días con excepción de los siguientes festivos.

El valor de la suscripción, llevado a domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio de para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los "originalés" deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director:—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4^a n° 336—Oeste

Apartado de correo n° 421

GALERIA FOTOGRAFICA
DE
H. G. Morgan
AVENIDA 6^a E.

ESMERO, PRONTIDAD Y PRECIOS EQUIVATIVOS

Vistas del Festival del 15 de Septiembre.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.
Informarán en esta Imprenta.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.
JOSÉ M. PARRA.

VINO de QUINA y HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos a estas enfermedades, el hinfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}, desarrolla con rapidez a los niños endebles y a las jóvenes pálidas y abatidas; cortados ligeros accesos febriles; la humedad de la manos, y los sudores nocturnos: eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convalecencias penosas, y sostiene a los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS; 8, rue Vivienne.

Cápsulas DE

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Embrago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo.

La Antipirina del Dr. Knorr es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SÉE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptonasa, a causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense como los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos o incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio o las vigias.

En PARIS; 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SALUD DE LAS SEÑORAS

APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apíolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apio, es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y es preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen a menudo la salud de las señoras.

Depósito en PARIS; 8, Rue Vivienne.

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos realizados por la Academia de Medicina de París y las experimentaciones de los médicos han demostrado que el Morrhuol es un remedio seguro y eficaz para combatir la anemia, el peso del cuerpo disminuido, los nervios, la debilidad, la falta de apetito, la falta de sueño, la falta de energía y fuerza, sobre todo en las personas, la tos de un mes y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

ELIXIR ANTINERVIOSO

POLIBROMURADO

De BAUDRY, Farmacéutico de 1^a Clase.

Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y a las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histerico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO

De CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced a sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

De venta estos medicamentos, en todas las farmacias del mundo.

Empetatillo

sillas ó sillones; poltronas ó mecedoras. Enrejillo punto fino y ordinario; estilo francés y americano.

FAMILIO GRANADOS.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4^a—N° 336—Oeste.